

REDUCIENDO LA PENA A TRAVÉS DE LA LECTURA EN LA CÁRCELES DE BRASIL

Giuliano Toshio Yajima

Redención por la lectura es una iniciativa del [Parlamento de Brasil](#) que ofrece la oportunidad de reducir parte de la pena privativa de la libertad a través de la lectura. El Ministerio de Justicia aprobó esta medida en Junio 2011 en el marco de la *Ley para la educación en las cárceles*, y la lanzó operativamente a nivel nacional doce meses después, en 2012.

Este Decreto Federal prevé una reducción de 4 días de prisión por mes si el detenido, durante este período, logra leer un libro literario, clásico, científico o filosófico y escribir un texto-resumen valorado positivamente por una comisión interna. La evaluación toma en cuenta el nivel de comprensión de los candidatos y también el objetivo de involucrar a un gran número de prisioneros y no solamente a los que ya presentan un cierto nivel cultural. Con esta medida el detenido puede obtener 48 días de reducción de la pena por año, y al mismo tiempo cultivar un interés por el estudio.

La Cárcel de Catanduvas en el Estado de Paraná dio inicio a este proyecto en 2009 y [el Estado de Paraná](#) ha sido el primero a implementar la iniciativa aprobada y lanzada a nivel federal en 2012. Los resultados en este Estado son relevantes: en Octubre 2013 a un año de su inicio, los prisioneros participantes son [2725](#), el 15% de la población detenida, y este porcentaje está aumentando progresivamente. Al mismo tiempo, el número de detenidos que dedican a estudios en la cárcel ha crecido del 41% en Abril 2013 al 57% en Diciembre 2013. Otro aspecto significativo es que la mayoría de los detenidos que participan al programa son personas con una sentencia definitiva.

Redención por la lectura es sólo una de las acciones que el país está implementando para hacer frente al problema del hacinamiento en las cárceles, pero es significativa por su enfoque innovador. Reduciendo la pena, esta medida promueve al mismo tiempo el interés en los estudios también en las personas corrientemente menos motivadas. De esta manera, la iniciativa no es solamente una medida inteligente y de bajo costo para reducir la población de las cárceles, sino más bien representa una importante oportunidad de crecimiento intelectual para los detenidos, para lograr una vida mejor. La reducción de la sentencia a través de la lectura se coloca entre las medidas innovadoras planeadas para favorecer los estudios y el trabajo en las cárceles.



Para saber más

- [Brazilian Ministry of Justice's website](#)
- [Paraná state's statistics on the project \(November 2013\)](#)
- [Article in word press](#)
- [Video in YouTube](#)
- [Brazilian TV focus on the initiative](#)
- [Reuters' article \(English\)](#)
- [ICN's article \(Spanish\)](#)